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Радиация под контролем 
 

В 2011 ГОДУ НАЧНЕТСЯ 
РЕАЛИЗАЦИЯ ОЧЕРЕДНОЙ, ЧЕТВЕРТОЙ 
СОЮЗНОЙ «ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ» 
ПРОГРАММЫ. 

Одним из результатов рассчитанной на 
2007 — 2010 годы третьей программы 
Союзного государства, направленной на 
совместную ликвидацию последствий 
катастрофы на Чернобыльской АЭС, стал 
прекрасно изданный альбом с 
многочисленными картами, схемами, 
диаграммами, таблицами. Проект поистине 
уникальный, вызывающий почтение 
фундаментальностью замысла и 
исполнения. Вобравший в себя новейшие 
достижения широкого круга белорусских и 
российских ученых и специалистов, этот 
атлас современных и прогнозных аспектов 
последствий самой драматической аварии 
XX века показывает не только то, как 
трансформировалось радиационное 
излучение на пострадавших территориях, 
но и перспективы на период до 2056 года. 
Причем настолько детально, что 
фактически можно предсказать судьбу 
каждой белорусской или российской 
деревушки, расположенной в опасной зоне. 

— В атласе обобщен и научно 
систематизирован огромный пласт 
информации, накопленной после взрыва на 
ЧАЭС, — поясняет заместитель начальника 
департамента по ликвидации последствий 
катастрофы на Чернобыльской АЭС МЧС 
Беларуси Николай Цыбулько. — В этой 
работе участвовали представители 19 
научных организаций, министерств и 
ведомств Беларуси и России, были 
использованы и сведения, 
предоставленные украинскими 
специалистами. Совместный труд призван 
обеспечить государственные органы 
управления, научные организации, вузы, 
всех интересующихся чернобыльской 
проблематикой достоверной, 
всеобъемлющей и наглядной информацией 
о ситуации в пострадавших регионах. 
Солидный фолиант издан в Беларуси 
тиражом 1400 экземпляров, еще столько же 
напечатано DVD-дисков. В России тираж 
составил 1000 альбомов. Они поступят в 

государственные и местные органы власти, 
министерства и ведомства, научные 
организации и вузы, библиотеки. Атлас 
включает обзорный раздел, иллюстрирует 
динамику радиоактивного загрязнения в 
Беларуси и России сельскохозяйственных 
земель, лесов, водоемов и рек, отражает 
миграцию радиоизотопа цезий-137. 
Отражена ситуация на 1986, 1996, 2006 
годы, но есть и прогнозы на каждые 10 лет 
вплоть до 2056 года. Показано, как 
изменились численность населения 
пострадавших районов, их экономические 
возможности. Впервые удалось 
всесторонне обследовать и отобразить 
обстановку в Полесском радиационно-
экологическом заповеднике — по 
загрязнению цезием, стронцием, 
трансурановыми элементами. А его 
площадь составляет ни много ни мало, 216 
тысяч гектаров. Только средства, 
выделенные из союзного бюджета, 
позволили выполнить эту масштабную 
работу, призванную стать эталоном для 
исследователей на многие десятилетия 
вперед. Это же можно сказать об атласе в 
целом. Он содержит базовую информацию, 
на основе которой будут приниматься 
важнейшие решения на уровне от 
правительства до сельского совета. 
Совместная ликвидация последствий 
катастрофы на ЧАЭС является одним из 
базовых пунктов в документах о создании 
Союзного государства. В соответствии с 
этим в 1998 году началась реализация 
первой «чернобыльской» программы, затем, 
в 2003 году, второй. Обе в основном были 
направлены на создание материально-
технической базы, обеспечивающей 
«наступление» на радиацию. Так, во многом 
за средства союзного бюджета в Го меле 
был построен и прекрасно оснащен 
Республиканский научно-практический 
центр медицинской радиологии и экологии 
человека. Аналогичные центры созданы и в 
России. Третья программа, завершающаяся 
в 2010 году, носит ярко выраженный 
информационный и внедренческий уклон. 
Было создано Белорусское отделение 
Российско-белорусского информационного 
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центра по проблемам последствий 
катастрофы на Чернобыльской АЭС. 
Апробируются на практике технологии, 
позволяющие получать на загрязненных 
территориях чистую продукцию. Только в 
2009 — 2010 годах в Беларуси было 
осуществлено 16 направленных на это 
пилотных проектов, их результатами смогут 
воспользоваться жители всего Союзного 
государства. 

Типичный пример можно наблюдать в 
деревне Тереховка Славгородского района 
Гомельской области. Здесь разводят 
лошадей с целью получения диетического 
мяса. Вот что рассказывает об этом 
председатель СПК «Зарянский» Галина 
Кащеева: — В первый год мы закупили 30 
кобылиц, сейчас у нас более 120 лошадей. 
Породы разные — русский и советский 
тяжеловозы, помесь рысистых. Пастбище 
заложили на 100 гектаров. 7,2 тонны 
диетического мяса уже реализовали, оно 
пошло на изготовление детского питания. 
Сами понимаете, «грязную» продукцию 
детям никто бы давать не позволил. И мы в 
выгоде — затраты на получение конины 
вдвое ниже, чем, к примеру, говядины. 

Получить чистую продукцию помогли 
ученые белорусского НИИ радиологии. Они 
изучили буквально каждый участок 
«Зарянского», сделали прогноз накопления 
стронция в траве. Пастбище по их 
предложению заложено не простое, а 
многокомпонентное, с растительностью 
различных видов. И выпасать животных на 
нем надо в определенной 
последовательности, чтобы радионуклиды 
не попадали в организм лошади, а если и 
попали — выводились естественным путем. 
Создано автоматизированное рабочее 
место зоотехника конефермы, учитываются 
все обстоятельства выпаса и роста 
животных, накопление ими радионуклидов. 
К слову, разведение лошадей на мясо в 
столь специфических условиях — дело 
наукой и практикой прежде не изученное. 

— Тем не менее благодаря новой 
методике выпаса и содержания животных 
получены хорошие результаты, — считает 
заведующий лабораторией животноводства 
на загрязненных территориях НИИ 
радиологии Александр Царенок, 
осуществляющий научное сопровождение 
пилотного проекта по получению мяса 
конины. — Вся продукция успешно прошла 

тест на соответствие белорусским и 
российским санитарным нормам и 
правилам. 

Галина Кащеева намеревается довести 
поголовье табуна до 200, а затем и 1000 
лошадей. Возможности для этого есть, есть 
и спрос на диетический продукт. Ломимо 
получения товарной конины пилотные 
проекты Союзного государства направлены 
на производство чистой молочной 
продукции, создание районированного 
продуктивного сада, выпечку хлеба с 
йодированными добавками, закладку 
окультуренных пастбищ. Благодаря им 
получит новый импульс взаимная торговля, 
повысится конкурентоспособность и 
рентабельность хозяйств двух стран. В 
результате жители территорий, которым 
некогда был вынесен фатальный приговор, 
возвращаются к нормальной жизни. Для 
этого создаются и соответствующие 
социальные условия. В этом еще одна из 
важнейших задач «чернобыльских» 
союзных программ. 

Что удалось сделать — наглядно видно 
в центральной районной больнице того же 
Славгородского района. Она активно 
пополняется современным диагностическим 
и лечебным оборудованием, в том числе 
готов специальный кабинет, где есть веб-
камера, скоростной интернет, сканер для 
рентгеновских и узиснимков. Зачем он в 
относительно небольшом медицинском 
учреждении? А чтобы при необходимости 
незамедлительно получить заочную, но 
квалифицированную консультацию лучших 
специалистов «узкого» профиля. Пока — в 
масштабах области, в перспективе — у 
эскулапов профильных научно-практических 
медицинских центров Беларуси и Союзного 
государства в целом. 

— Это большой шаг вперед, — считает 
главный врач больницы Елена Аксенова. — 
К примеру, у нас нет кардиолога, но 
благодаря телемедицинским технологиям 
мы можем оперативно узнать его мнение о 
состоянии и лечении того или иного 
пациента. Благодаря новой медицинской 
технике в районе значительно сократилось 
количество несвоевременно выявляемых 
патологий. 

А директор средней школы деревни 
Свенск Славгородского района не может 
нарадоваться на новый спортивный 
инвентарь, приобретенный на средства 
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союзного бюджета. Здесь учится 177 ребят 
из семи ближайших деревень и райцентра, 
что совсем немного по городским меркам. 
Но славгородские мальчишки и девчонки 
ничем в смысле спорта и физкультуры не 
обделены. Есть тренажерный зал, два 
теннисных стола, полный комплект 
оснащения для туристических походов, 
лыжи с ботинками — перечень можно 
продолжить. Соответственно и секции 
действуют — боксерская, тяжелой и легкой 
атлетики, футбольная, настольного 
тенниса. За союзный счет обновились 
столовая с кухней. 

В 2011 году Беларусь и Россия 
приступят к осуществлению очередной 
программы, направленной на ликвидацию 
последствий Чернобыльской катастрофы. 
Сейчас причастные к этому министерства и 
ведомства двух стран разрабатывают 
концепцию этого документа. 

Владимир Бибиков 
 

Источник: Беларусь.-2010.-№6.-С.30-
31. 

 


